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 A vuelta de hoja Equipo Diocesano 

 
- ¡Oye! , que me he enterado que hay elecciones. 

- Que no hombre, que no. ¿Pues no estás oyendo hablar todos los días 
en los telediarios y en las tertulias de lo mismo? Que ya han llegado a 
un acuerdo y van a formar pronto un nuevo gobierno. Pues menudas 
broncas hay con eso. Unos están en contra y otros a favor. A unos les 
parece todo muy mal y a otros todo muy bien. Ah, y eso sí, todos lo 
hacen por el bien de todos. Ya veremos que sale. 

- Pero que yo no te hablo de eso; que te estoy hablando de que hay 
elecciones en FRATER. 

- ¿Y eso qué es?, ¿otro partido nuevo? 

- No, si ya has venido conmigo alguna vez a sus reuniones y te gustó mucho. La Frater es como se 
conoce familiarmente a la “Fraternidad Cristiana de Personas con discapacidad”, o algo así,  yo 
tampoco acabo de aclararme porque continuamente están modificando los términos… para no 
herir sensibilidades, dicen. 

- Ah, sí, ya recuerdo. Un día nos reímos mucho, pero otro día fue un poco rollo, eh. 

- Bueno, pues es un movimiento cristiano, donde las personas con enfermedad y/o discapacidad 
son los protagonistas y tienen un Equipo en cada Diócesis y se elige por votación al Presidente y 
al Consiliario, que es el que anima la fe, el cura para que me entiendas. Luego buscan a otras 
personas de su confianza y que quieran aceptar voluntariamente para completar el equipo. 

- ¿Y ahora se han contagiado de los políticos y quieren tener ellos también elecciones generales? 
¡Lo que hay que hacer para que hablen de ti! 

- No, que va. Lo que pasa es que el equipo anterior ha estado ya seis años y ahora tiene que 
renovarse porque así lo mandan los estatutos. Es todo como muy democrático. Sinodalidad lo 
llaman otros. 

- ¿Y hay mucha gente dispuesta a presentarse? 

- No, no creo que haya lista de espera. No estamos en los mejores momentos, pero de lo que sí 
estoy seguro es que saldrá un nuevo equipo, porque hay muy buena disponibilidad en esta 
gente. Un dato: acaban de celebrar el 50+3 aniversario de su comienzo en Segovia y en todo 
este tiempo nunca se ha visto la Frater sin equipo.  

Así que animamos a todos los fraternos a participar: unos presentándose y ofreciéndose para 
ocupar alguna función y otros para votar, que la FRATER somos todos. 
 
 
 

Domingo 

19 
Noviembre 

2023 

 

Asamblea Extraordinaria 
 

17.00 - Nos damos cita en el local. 

 - Presentación de candidatos y elección de nuevo responsable 
(presidente) para los próximos cuatro años. 

 - Informaciones. 

19.00 - Eucaristía. 
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15 
OCT ASAMBLEA DIOCESANA 

Juan Carlos 
Horcajo 

 
Un año más comenzamos un nuevo curso en nuestra querida Frater. Lo hicimos el pasado 15 de 
Octubre a las 5 de la tarde con la participación de 19 personas. 

Después de los saludos y bienvenida por parte de Basi, se comenzó la asamblea dando las 
siguientes INFORMACIONES: 

- Asamblea de Zona. Celebrada el día 30 de Septiembre, en Valladolid. Se eligió nuevo equipo 
de zona, formado por el equipo diocesano de Salamanca. (ver ENTREMESES nº 189)  

- Nuevo Equipo General. En la Asamblea General celebrada en el mes de Julio, salió elegido un 
nuevo equipo. (ver ENTREMESES nº 189) 

- Enrique Alarcón participante en el Sínodo. Nuestro anterior presidente de Frater España, fue 
elegido por el Papa Francisco para participar en el Sínodo, durante el mes de Octubre, como 
uno de los representantes del sector de la discapacidad. (ver ENTREMESES nº 189) 

- FES. Como ya se informó en su día, Frater pertenece a la FES (Federación Empresarial 
Segoviana) como miembro de pleno derecho, dentro del consejo de acción solidaria que el 
pasado día 9 se presentó a la concejala de Servicios Sociales. 

Con el fin de dar a conocer a los empresarios lo que hacen y a qué se dedican las 
asociaciones que componen este Consejo, desde FES se han programado una serie de actos: 
una Feria de las asociaciones (en Noviembre), Día del voluntariado (Noviembre o Mayo) y 
una Cena solidaria (en Mayo). 

- Radio María. Han contactado con Frater para el rezo de las Vísperas y el Rosario el próximo 
día 9 de Noviembre a las 18,45 horas en la iglesia de San Frutos. Allí estaremos. 

- Subvención Servicios Sociales. Ha llegado la resolución de la subvención solicitada para 
ayuda de la realización del 50+3 Aniversario de Frater Segovia, con la concesión de 3.100 
euros, que ahora habrá que justificar el gasto. 

- Consejo de Accesibilidad. Se ha convocado una reunión para el próximo día 18 de Octubre, a 
las 12 de la mañana en el salón de plenos del Ayuntamiento. 

Después de las informaciones y antes de meternos en la programación, hicimos la revisión del 
50+3 Aniversario de Frater, haciendo una valoración bastante positiva de todas las actividades que 
se realizaron. 

A continuación se procedió a hacer la PROGRAMACIÓN el curso: 

HACIA DENTRO  HACIA FUERA 

 

ASAMBLEA (15-10-23)  Se continuará participando en: 
- Consejo Accesibilidad del Ayuntamiento 
- Apostolado Seglar. 
- Pastoral de la Salud. 
- Radio María. 
- FES. Actividades 

- Programación del curso 
- Informaciones 
- Eucaristía 
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ASAMBLEA EXTRAORDINARIA (19-11-23) -   

- Elecciones 
- Informaciones 
- Eucaristía 

CONVIVENCIA DE NAVIDAD (17-12-23) 

- Reflexión sobre la Navidad 
- Comida  
- Fiesta 

REUNIONES GENERALES MENSUALES 

- Serán los 3º domingos de mes. 
- Temas propuestos: 

- Risoterapia 
- Conferencia. Tema abierto 
- Cineforum 
- Dinámica de Tiempo Libre 
- Conocimiento de otros Movimientos 

o Asociaciones y/o cofradías 

FORMACIÓN 

- Continúan los dos Grupos 
- Chema.-  El martes  17 a las 17.15 horas 
- José Mª.- El lunes  23 a las 18.00 horas 

EUCARISTÍAS 

- Seguir con su celebración en todas las 
Reuniones Generales. 

BOLETÍN 

- Salida mensual 
- Se piden colaboraciones (enviar en la 1ª 

semana de mes) 

 
Para terminar la asamblea de este mes, lo hicimos celebrando la EUCARISTÍA que presidida por 
Juan, se aplicó por los recientemente fallecidos Juan Pérez y Pilar Reques, así como por la madre 
de Roberto Rujas y el cuñado de Carmen Sánchez. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

“Los logros de una organización son los resultados del esfuerzo 

combinado de cada individuo” 
-Vince Lombardi- 
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Comisión General de Frater España  (07-08/10/23)  
 

El fin de semana del 7 y 8 de Octubre se 
celebró en el Hotel Puerta de Segovia, de 
esta localidad, la reunión de la Comisión 
General de Frater España, con la 
participación de los miembros del Equipo 
General –primera desde que fueron 
elegidos-, y representantes de las distintas 
Zonas así como de la Zona mixta 
(compuesta por las diócesis de Madrid, 
Albacete, Huesca y Teruel). 

Bajo el lema “¡Siempre en alto y en flor!”, el 
sábado cada miembro del Equipo hizo la 
presentación del programa, por funciones, 
para los próximos dos años; Felipe 
Bermúdez presentó las directrices del 
Instrumentum laboris, con un posterior 
diálogo; se celebró sosegadamente la 
Eucaristía; y se acabó con una velada 
fraterna. El domingo se dedicó para las 
informaciones de las zonas y del Equipo 
General. 

 
 
 

Consejo sectorial de Accesibilidad (18-10-23) 
Juan Carelos 

Horcajo 

 
El pasado 18 de Octubre se celebró, en el salón de plenos del Ayuntamiento, la reunión el Consejo 
de Accesibilidad en el que se habló de los siguientes temas: 

- La celebración del Día de la Discapacidad, tanto de la 
fecha como del formato. 

- El gobierno municipal va a incluir en los presupuestos 
municipales, anualmente, 350.000 euros en 
actuaciones para mejorar la accesibilidad en la 
ciudad, de los que 300.000 euros irán destinados a la 
eliminación de barreras y los 50.000 euros restantes 
a intervenciones en los edificios municipales. Se 
pidieron propuestas para llevar a cabo, estableciendo 
prioridades en base a lo que más necesita la ciudad. 

- Posibilidad de ampliar el convenio que mantiene el Ayuntamiento con el Centro Comercial 
Almuzara por el uso del ascensor público que conecta la calle Real con el Paseo del Salón. 

- Posibilidad de hacer aportaciones al borrador de la Ordenanza de Ocupación de la Vía Pública, 
actualmente en tramitación, de cara a mejorar y garantizar todos los aspectos relacionados con 
la accesibilidad. 
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19.10.2023 | José Luis Palacios   
 

"LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD DE TODO EL MUNDO EMPIECEN A 
MIRAR A LA IGLESIA DE OTRA MANERA GRACIAS A FRANCISCO" 

Enrique Alarcón, de Frater y padre sinodal: "Empieza a oler a pueblo de Dios" 

El expresidente del movimiento 
Fraternidad Cristiana de Personas con 
Discapacidad (FRATER España), 
Enrique Alarcón García, participa en 
la asamblea del sínodo sobre la 
sinodalidad, con voz y voto. Le hemos 
pedido que comparta su experiencia 
sobre las tareas que traen entre 
manos estos días. 

- "El Papa está haciendo posible que las personas con discapacidad de todo el mundo 
empiecen a mirar a la Iglesia de otra manera". 

- "El Sínodo está teniendo un carácter pedagógico, porque la jerarquía está viendo 
que es posible mantener un diálogo y una escucha". 

Este feligrés de la parroquia de Nuestra Señora de la Paz de Albacete ha desempeñado puestos de 
responsabilidad en FRATER, movimiento de Acción Católica especializado en el ámbito de la 
discapacidad. Como miembro de la asamblea del sínodo compareció ante los periodistas el 14 de 
octubre, en una de las sesiones informativas organizadas para dar cuenta del camino sinodal. 

“La Iglesia salió con un cartel luminoso con la palabra ‘inclusión’, una casa para todos. Inclusión, 
decíamos, pero ¿es posible?”, se preguntaba. “Pero el Papa nos habla a través de todo este 
proceso sinodal y nos dice: “No, como miembro de la Iglesia bautizado, eres miembro por derecho 
y además llamado a ser un miembro evangelizador”, respondió, a la vez que reconocía que “eso 
supuso una auténtica alegría en el corazón y está haciendo posible que las personas con 
discapacidad de todo el mundo empiecen a mirar a la Iglesia de otra manera”. 

También admite que “para una persona con discapacidad, en la mayor parte del mundo, es muy 
difícil llegar a poder hablar con personas que están acostumbradas y educadas no para escuchar, 
sino para hablar, como pasa mucho con los obispos y con los cardenales”, por lo que celebra que 
“el Sínodo está teniendo un carácter pedagógico, porque la jerarquía está viendo que es posible 
mantener un diálogo y una escucha”. 

-¿Cómo ves el clima de diálogo y debate, hay cooperación, entendimiento o frialdad? 

Nos encontramos a la mitad del camino. Estamos abordando el tercer bloque temático (B2) 
“Corresponsables en la misión”, y se aprecia una intensa cohesión de los padres y las madres 
sinodales. Aunque alguien pudiera esperar lo contrario y pensar que el avance en los diálogos 
provocaría un ambiente rígido, sucede lo contrario, la cercanía fraterna se impone. Los trabajos, 
que se desarrollan en las “mesas redondas”, facilitan una escucha atenta y respetuosa donde la 
libre expresión y los disensos son acogidos con total naturalidad. Ciertamente, la metodología 
centrada en la “escucha en el Espíritu Santo” predispone para acoger, interiorizar y discernir. 

"Hay diálogos sobre la situación de la mujer; los ministerios laicales; la formación en los seminarios 
y para el laicado; el clericalismo…" 
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-¿Qué temas hasta ahora te parecen más relevantes y por qué? 

Los diversos temas tratados adquieren gran relevancia. Tengamos en cuenta que vienen definidos 
a través del largo proceso sinodal y que han desembocado en el Instrumentum laboris. Es cierto 
que unos se presentan más llamativos que otros, pero aquí, durante los trabajos en los grupos, se 

abordan en su totalidad. Algunos de ellos se centran en 
la situación de la mujer y su posible función ministerial 
al diaconado; la puesta en marcha de los ministerios 
laicales; la formación en los seminarios y para el 
laicado; cómo se sitúa la Iglesia ante el clericalismo…, lo 
importante es considerar la transitoriedad de esta 
primera parte de la XVI Asamblea, así como la vuelta de 
las conclusiones para su discernimiento en el pueblo de 
Dios y ya, en 2024, sí quedarán definidas las cuestiones 
más relevantes. 

-¿Cómo juzgas el método que se está empleando? ¿Hay diversidad de voces, se oyen las 
voces de los que no suelen tener voz? 

El método empleado se muestra revelador y está siendo el verdadero canalizador de los trabajos 
sinodales. La metodología está basada en la escucha hasta lograr un nosotros consistente, para 
desde la unidad-comunión ponernos a la “escucha en el Espíritu Santo”. Otro elemento novedoso 
lo representa el estar en mesas redondas. Un espacio sin inicio ni fin y sin miembros destacados; 
todos y todas a la misma altura y con el mismo protagonismo.  

Sin otro rango distintivo que la propia dignidad 
y que potencia la imagen de igualdad de una 
Iglesia sinodal. Además, la palabra medida, ya 
que todos disponemos de los mismos cuatro 
minutos para expresarnos…, y luego escuchar 
sin interrumpir, sin juzgar…, solo acoger. 

"Hay momentos en que es muy doloroso 
escuchar desde la seguridad y la comodidad de 
nuestros países enriquecidos y distantes a tanto 
sufrimiento…, casi avergüenza" 

Hay un clima de sintonía con los empobrecidos y excluidos en todo momento. También las 
personas con discapacidad tienen su eco que surge del grito de más de mil millones de personas 
que anhelan derechos e igualdad de oportunidades. No podía ser de otra manera, ya que en este 
sínodo ecuménico están representadas todas las voces de la catolicidad y, por tanto, está presente 
el sufrimiento de las guerras, la violencia y la explotación que resuena en el hondo silencio de los 
testimonios y experiencias. Hay momentos en que es muy doloroso escuchar desde la seguridad y 
la comodidad de nuestros países enriquecidos y distantes a tanto sufrimiento…, casi avergüenza. 

-Hasta el momento, ¿qué frutos ya se pueden cosechar?, ¿Qué avances has notado? 

Son muchos los frutos que se van recogiendo. Los primeros nacieron en la fase de escucha donde 
se pudo saborear sentirse miembros de una comunidad, la Iglesia, que había enfermado de auto 
referencialidad y que era “de unos pocos y para unos pocos”. Ahora, aquí, día a día empieza a “oler 
a pueblo de Dios”: la presencia de mujeres, laicas y consagradas, laicos y una persona con 
discapacidad son signos de una Iglesia en salida, inclusiva y donde cabemos todos y todas. El 
Espíritu Santo se aprecia, y confiamos en un soplo potente y vivificador que termine empujando 
las pesadas y herrumbrosas puertas de una Iglesia refugiada en sus miedos, para llegar a ser 
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presencia viva en medio de un mundo que 
necesita ser amado sin fronteras y transformado al 
estilo de Jesús.  

La metodología de escucha-silencio-oración y 
discernimiento es sin duda otro gran fruto sinodal 
y lo apreciamos por el ambiente cercano y 
fraternal que predomina. Eso no quiere decir que 
estemos en un “angelismo” y fuera de la realidad. 
Las cuestiones se tratan y los consensos y las 
divergencias se pasan a los informes. Otro gran 
avance de este sínodo es la presencia de nuestras 

iglesias de oriente, ya que nos ayudan a descorrer el tupido velo extendido durante siglos y 
proyectar nuestra mirada ante la inmensa riqueza que contiene el pueblo de Dios, hermanos, en 
gran medida, mártires y pobres, a quienes olvidamos con excesiva frecuencia al estar centrados en 
nuestras estériles batallas de poder y auto referencialidad. 

-¿Crees que está teniendo la repercusión fuera del sínodo que debería tener? 

Aquí no somos muy conscientes de la repercusión que el sínodo puede estar teniendo fuera de 
aquí. Sabemos que existen maniobras y elementos de desinformación, así como cierta presión de 
corrientes poco interesadas en el proceso sinodal. También debemos tener presente que, en 
España, la primera fase, de escucha, tuvo grandes ausencias y con una participación muy 
discutible. 

La verdad es que una parte de las diócesis tuvo muy poco interés, algunas, ninguno y ello supuso 
una pérdida importante de aportaciones y discernimiento en asuntos de gran relevancia para toda 
la Iglesia. Yo confío que, una vez finalizada esta asamblea, el documento que volverá a las diócesis 
y al pueblo de Dios, tenga una buena aceptación y que no solo sea tratado por el clero.  

 

 

 

 

 
 
 

 

“Desde el principio, el camino sinodal de la Iglesia está orientado hacia el Reino, 
que se realizará plenamente cuando Dios sea todo en todos.” 
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Lunes 23 de Octubre de 2023 

 

 

La emoción de María José al asomarse por primera vez en su 

vida al mirador más famoso del Acueducto 

La eliminación de un escalón en el arco 
que comunica el Postigo del Consuelo con 
la plaza del Avendaño permite la 
accesibilidad a una de las panorámicas 
más emblemáticas de Segovia 

¿Cuántas veces has contemplado la panorámica 
de la ciudad que ofrece el Postigo del Consuelo, 
junto a la muralla, en el tramo final de la parte de 
elevada del Acueducto? Una vista de toda la zona 
este de la capital, que permite disfrutar, en días 
claros, de la sierra de Guadarrama al fondo (con Peñalara, la Mujer Muerta, Siete Picos...); que 
arroja también la silueta que recortan los campanarios de varias iglesias de la ciudad; que da la 
oportunidad de ver la vida de la capital, con el movimiento de personas y vehículos en torno a la 
plaza de la Artillería... Una vista emblemática y que seguro que has contemplado varias veces... a 
no ser que vayas en silla de ruedas. 

Lógicamente, el más de un centenar de peldaños que separa el Azoguejo de ese punto es un 
recorrido difícilmente salvable con carritos o sillas de ruedas, pero desde la plaza del Avendaño 
hay un acceso, en principio, algo más sencillo... que tampoco se podía usar. Hasta ahora.  

Porque el escalón que daba acceso a ese mirador por ese punto ha sido sustituido por una rampa, 
también de granito e integrada por el entorno. Esto ha permitido que María José del Río, haya 
podido acceder con su silla de ruedas al mirador del Postigo en la mañana de este lunes y 
disfrutar, por primera vez en su vida, de la imagen. 

Minutos después de contemplar por primera vez la panorámica se reconocía emocionada. Le 
agrada poder ser una más de los que contemplan esas vistas. A su lado, también en su silla de 
ruedas, Juan Carlos, que llevaba más de tres décadas sin poder asomarse a este punto. María José 
ha confesado que, en multitud de ocasiones, pensaba al pasar por el Azoguejo y mirar hacia arriba, 
la experiencia que vivían quienes allí veía. Una experiencia a la que no podía acceder hasta ahora. 

Sin embargo, agrega que hay mucho por hacer. Y que incluso llegar por ese recorrido trasero es 
dificultoso, por el adoquinado y emborrillado de la zona. Ya se sabe que el hecho de que Segovia 
sea una ciudad Patrimonio de la Humanidad comporta dificultades para determinadas actuaciones 
o para introducir elementos nuevos, que modifiquen la configuración. Pero algo tan sencillo como 
unas losas de piedra, que supongan una alternativa al emborrillado, podrían ser una solución. 

Alternativas que el alcalde de la ciudad, José Mazarías, se ha comprometido a estudiar para seguir 
avanzando en accesibilidad. El regidor ha apuntado que se destinarán 350.000 euros anuales a 
este ámbito.  
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Nunca te acostarás… Juan José 
Heras 

 

Historia del juguete (I) 

Los juguetes han sido compañeros inseparables de los niños 
durante toda la historia de la humanidad. Se calcula que ya en la 
prehistoria los más pequeños  se entretenían con juguetes 
hechos de madera, arcilla o hueso, aunque los primeros registros 
que se han encontrado de ellos pertenecen a Mesopotamia y 
datan de más de 5.000 años atrás. En realidad cualquier objeto 
puede convertirse en juguete cuando se usa la imaginación y 
cumple con otra función además de la propia de divertir: la de 
que los niños crezcan explorando y descubriendo el mundo que les rodea y se relacionen y 
adquieran habilidades para prepararse para la vida adulta. 

El juguete más antiguo que se ha encontrado tiene 4.000 años y se trata de un sonajero hecho de 
terracota descubierto en un yacimiento arqueológico en Turquía. Otro objeto propio de la infancia 
descubierto con una antigüedad de 2.500 es el yoyó. Así pues podemos decir que los juguetes, tal 
como los entendemos en la actualidad, existían hace miles de años. En el antiguo Egipto, en el 
Imperio Romano, en la antigua Grecia, en los distintos pueblos precolombinos los niños jugaban 
con estatuillas que representaban personas y animales como los muñecos de hoy. Trozos de hueso 
(tabas), peonzas de madera, pelotas de junco, etc., animaron la infancia de muchas civilizaciones. 

Un simple trapo relleno de paja hacía las veces de muñeco y favorecía el instinto maternal de la 
futura madre. Unas maderas en forma de cruz servían para practicar el arte de la guerra simulando 
ser unas espadas a utilizar más tarde en el campo de batalla. Eran entonces juguetes artesanales y 
sencillos que con la mecanización de la Revolución Industrial del siglo XVIII y los nuevos materiales 
empleados como la hojalata se vuelven más complejos a la vez que se abarata su coste 
fabricándose ya en serie. 

A partir del siglo XIX, los fabricantes de juguetes se centraron en crear objetos para favorecer el 
aprendizaje de los niños. El puzzle se inventa para el estudio de geografía. El caballito de madera 
para mejorar el equilibrio de los niños que debían montar caballos reales cuando fueran mayores. 

Cualquier juego, por simple que parezca, tiene un papel en la formación de las criaturas. Fomenta 
la concentración entre manos y ojos, desarrolla la memoria y la paciencia, crea lazos de amistad y 
favorece la autoestima. 

Las muñecas han sido los juguetes femeninos más emblemáticos de toda la historia. A través de 
estas figuras construidas en base a la imagen de los seres humanos se puede apreciar cómo se 
veían y cómo se vestían las personas en las diferentes épocas. En la grecorromana, eran 
comunes las fabricadas en barro, marfil, hueso o madera y contaban además con todos sus 
complementos. Después, en el Renacimiento, llegaron a ser, en la mayoría de los casos, un 
artículo de lujo y el regalo perfecto de reyes, no pudiendo acceder a ellas las niñas más 
humildes que debían conformarse con las hechas con trapo o cartón. 

En el lado masculino hubo dos cosas que captaron la atención de los infantes: los caballitos de 
madera y los soldaditos de plomo fabricados en Alemania. Estos, al igual que las muñecas de 
porcelana, marfil u otro material noble, también fueron un artículo de lujo solo al alcance de los 
niños de las familias más pudientes. Para los menos afortunados unos simples palitos atados y 
unas toscas figuras de barro cumplían la misión lúdica para la que estaban programados en 
hipotéticas guerras, que por otra parte se dirimían con objetos sencillos y propios de la 
Naturaleza como piedras, ramas, güitos…, afianzando la estrategia de los contendientes de una 
manera humilde y económica. 
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 Que muchos que equivocaron el camino, culparon al camino. 

 Que aunque nada cambie, si yo cambio, todo cambia. 

 Que la fuerza no viene de la capacidad corporal, sino de la voluntad del alma. 

 Que es preferible causar molestias diciendo la verdad, que causar admiración mintiendo. 

 Que es mejor no preocuparse demasiado, lo que llega es por algo y lo que se va, también. 

 Que estamos tan acostumbrados a todo lo que es malo, que cuando sucede algo bueno, 
dudamos de si es real. 

 Que las palabras pueden ser bonitas, pero si no van de la mano con los hechos, no valen nada. 

 
 

Nuestra Gente 
 

 Hace unos días estuvimos hablando con Maruja y Vitorio, están bastante bien aunque, como 
ellos dicen, haciéndose cada vez más mayores y con más achaques. Nos dieron muchos 
recuerdos para todas las personas que les conocen. Les mandamos un fuerte abrazo. 

 También nos comunicaron el fallecimiento de Alejandro Jimeno, el marido de nuestra Fuencisla 
Cámara. Acompañamos a su familia en su dolor y nos unimos en la oración por su eterno 
descanso. 

 Casualmente nos hemos enterado del fallecimiento de Juan Herranz, antiguo colaborador de 
Frater y del que hacía mucho tiempo que no sabíamos nada. Transmitimos nuestro pésame a 
Mari Paz y Lucía (su esposa e hija) y ofrecemos al Padre una oración por su eterno descanso. 

 

 

  
NOVIEMBRE DICIEMBRE 

 06 CARMEN VALLES 639927031   20 MARIA JOSE DEL RIO TORRES 619256165  

 11 SOLEDAD MARTIN LUQUERO 921441811   22 Mª VICTORIA SAN JUAN MARTIN 625480420  

 12 JOSÉ ANTONIO SANCHO 677282537   23 VICTORIO CALLES SANZ 600613204  

 14 JOSÉ ANTONIO MERINO 606705156   24 JOSEFINA SANCHO 649304919  

 
   

  25 JESUS HERNANDEZ SASTRE 653905952  

 
   

  29 VANESA SUBTIL GRANDE 650347027  

 
   

  
   

 

 

CAMINANDO POR LA VIDA APRENDÍ 

 

“Los Estados Partes reconocen el derecho del niño al descanso y el esparcimiento, al juego 

y a las actividades recreativas propias de su edad y a participar libremente en la vida 

cultural y en las artes.” 
 

(Artículo 31 de la Convención sobre los Derechos del Niño de la ONU) 
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RINCON LITERARIO 
“Los hijos, señor, son pedazos de las entrañas de sus padres, y así, se han de querer, 
o buenos o malos que sean, como se quieren las almas que nos dan vida; a los 
padres toca el encaminarlos desde pequeños por los pasos de la virtud, de la buena 
crianza y de las buenas y cristianas costumbres, para que cuando grandes sean 
báculo de la vejez de sus padres y gloria de su posteridad; y en lo de forzarles que 
estudien esta o aquella ciencia no lo tengo por acertado, aunque el persuadirles no 
será dañoso; y cuando no se ha de estudiar para pane lucrando, siendo tan 
venturoso el estudiante, que le dio el cielo padres que se lo dejen, sería yo de parecer 
que le dejen seguir aquella ciencia a que más le vieren inclinado, y aunque la de la 
poesía es menos útil que deleitable, no es de aquellas que suelen deshonrar a quien 
las posee.” 

(Miguel de Cervantes – Don Quijote de la Mancha) 
 
 

 

ENCUENTRA LAS DIFERENCIAS 


